

# Quincuagésimo primer aniversario del Hospital Antituberculoso Santa Clara de Santafé de Bogotá

- **Gilberto Rueda Perez, M.D. Director General, Hospital Santa Clara.**

El Hospital Santa Clara fue fundado el 16 de julio de 1942, durante la presidencia del Dr. Eduardo Santos, a solicitud de su esposa doña Lorencita Villegas de Santos. El hospital se construyó en esa época como sanatorio, para la atención, cuidado humano y científico de los pacientes afectados con tuberculosis. Inicialmente el hospital contó con 250 camas para adultos y niños. Su nombre "Santa Clara" fue escogido en recuerdo de Clarita, hija única de los benefactores, muerta prematuramente poco tiempo antes.

Históricamente, la creación del hospital hace parte de una serie de medidas gubernamentales encaminadas al control de la tuberculosis. En 1886, la junta central de higiene había dispuesto el aislamiento de los enfermos de TBC que se encontrasen recluidos en cuarteles y prisiones. En 1923, se había fundado en Medellín el Hospital La María, para el tratamiento de los pacientes tuberculosos. En 1932 se había creado la sección de lucha contra la tuberculosis, que se eleva al grado de departamento nacional en 1936. En 1939, por la Ley 20, se organiza la campaña antituberculosa nacional y en 1939 se crea la Liga Antituberculosa Colombiana.

En 1942, cuando se creó el hospital, las curas sanatoriales se encontraban en pleno apogeo, aunque aún no se había descubierto un tratamiento antituberculoso específico. Su tratamiento consistía en el reposo, la alimentación balanceada, el neumotórax de Forlanini y la vacunación como método preventivo. La dirección general del hospital, a través de los años ha sido encomendada a prestigiosos médicos tisiólogos como los doctores Carlos Arboleda Díaz, Celso Jiménez Cadena, Alberto Bejarano Laverde, José Antonio Varón Rico, Humberto Janner Ruiz, Carlos Herrera Galindo, Claudio Cerón Paz, Juvenal Rodas Botero, Jaime Augusto Páez Franco y actualmente a Gilberto Rueda Pérez.

Desde su fundación se han destacado las actividades del departamento de cirugía; desde 1942 se practicaron las pleurotomías, en 1948 se efectuó la primera neumectomía, y tiempo después se practicaron las lobectomías segmentarias. Hoy día se usan además las mediastinoscopias, las toracoscopias diagnósticas y cardiocirugías. Este departamento ha sido dirigido por prestigiosos cirujanos del tórax como los doctores Carlos Arboleda Díaz, Jorge Llinás Olarte, Augusto Britón, José Pablo Leyva, Alberto Bejarano Laverde Alfonso Bonilla Naar, Fidel Camacho Durán, Gilberto Rueda Pérez, Camilo Schrader Fajardo, Jorge Brieva y Hernando Russi. El cuidado de enfermería fue asignado desde un principio a las hermanas vicentinas. Su departamento ha sido dirigido por Bertha Arango en los últimos años y por Blanca Ortiz en la actualidad. La guía espiritual ha sido dirigida por la comunidad de los "Camilos" siendo su capellán actual el padre Renzo Rocabruna.

El Hospital de Santa Clara se constituyó en hospital general en el año de 1977 y hasta hoy día es un centro médico universitario para la capacitación de neumólogos y cirujanos del tórax. El hospital cuenta además con departamentos de medicina general, siquiatría y pediatría.

El enfoque ante el SIDA y con mayor razón ante la asociación con TBC, debe ser agresivo, total, contando con el apoyo de todos los estamentos nacionales y debe ser oportuno, o sea, puesto en marcha ya, de inmediato, sin esperar a que su avance se torne incontrolable como parece estar sucediendo en países africanos muy similares al nuestro, en sus condiciones socioeconómicas.

Basándose en su tradición, el Hospital Santa Clara del futuro, podría convertirse en un instituto para la investigación, tratamiento y docencia de las enfermedades del tórax, con una unidad específicamente dedicada a la combinación SIDA - TBC.